Имя существительное

Часть речи, которая обозначает предмет, лицо, разные субстанции (в широком смысле).

Морфологические категории существительных 
· одушевлённость Х неодушевлённость
· род
· падеж
· число

Лексико-грамматические разряды
· нарицательные (вода, железо, город, река, человек...) – обобщённое наименование:
· конкретные – конкретные предметы и явления действительности (стол)
· абстрактные (отвлечённые) – обобщёное действие или признак (любовь)
· вещественные – обозначают вещества (картофель, мёд, чай)
· собирательные – совокупность однородных предметов или одно неделиное целое (молодёжь, листва)
· собственные (Петр, Токио, Юпитер...) – название единичных предметов (ономастика)
	
Грамматические разряды склоняемых и несклоняемых  существительных
· склоняемые – парадигма словоформ с разнынми окончаниями
· несклоняемые – (новое явление в русском языке, заимствование из других  языков и исконно русские слова):
· аббревиатуры: МГУ, ТЮЗ
· сложносокращённые слова: замминистра, завкафедрой
· фамилия –аго, -ого, -ых, -их: Живаго, Косых
· женские фамилии типа: Мельник, Соловей
· слова на -е, -э, -о, -и, -у, -ю: шоссе, пальто, метро, радио, кафе́, ко́фе, алоэ, ателье, бюро, интервью, кенгуру, леди
· географические названия: Конго, Миссисипи, Перу, Токио, Тбилиси, Баку
· украинские фамилии: Рыбалко, Ткаченко
· женские фамилии: Пиаф, Дитрих
· мадам, мисс, миссис

Категория одушевлённости, неодушевлённости
одушевлённые – те, которые называют живые существа
неодувлённые – те, которые называют предметы неживой природы, растения, действия, события, явления, состояния

Грамматически эта категория проявляется при склонении существительных: форма Винительного падежа одушевлённых существительных совпадает с формой Родительного падежа (вижу студента). У неодушевлённых существительных форма Винительного падежа совпадает с формой Именительного (вижу стол).

Эта категория охватывает главным образом существительные мужского и женского рода. У существительных мужского рода, кроме существительных на -а, -я, она проявляется в обоих числах (вижу студента, вижу студентов). У существительных женского и мужского рода на -а, -я – только во множественном числе (вижу студенток, вижу юношей, вижу судей).

! одушевлённые – мертвец, покойник, домовой, гном, русалка, шар, туз, валет, матрёшка, кукла, бог, дьявол, русалка
! неодушевлённые – совокупность живых существ – народ, отряд, войска, армии
! записаться в доброволцы, пойти в солдаты, избрать в депутаты, принять в члены
! вирус, микроб, бактерия – одуш. и неодуш.

Категория рода
· несловоизменительная категория существительных
· проявляется способность сочетаться с формами слов и согласоваться с ними

→ мужско́й		→ же́нский		→ сре́дний

· категория рода проявляется не только в синтагматике (красивая женщина, красивый человек, красивое здание)
· проявляется тоже в парадигматике – при помощи флексии мы определим род имени существительного, например:  форма творительного падежа
· мужской род:	-ом,-ем (продавцом, автомобилем)
· женский род:	-ью (лошадью, площадью, мышью)

! дядя, юноша, дедушка, ... 		– мужской род
! домишко, домище			– мужской род
! время, имя, пламя, ...		– средний род
! сани, ворота, чернила...		– без рода – множественное число

Категория рода связана с одушевлённостью, неодушевлённостью
→ одушевлённость – биологический пол – родовая пара (студент – студентка)
		
→ супплетивизм – дедушка – бабушка

→ словобразовательная пара – лев – львица

→ флективные – супруг – супруга

→ без пары – профессии + 

	→ о́бщий род – как к мужскому, так к женскому: невежа, невежда, плакса, 	умница, Саша, неряха

несклоняемые существительные
		→ заимствованные одушевлённые = биологический пол

		→ заимствованные неодушевлённые = средний род
! кофе, хинди, авеню

		→ географические названия = нарицательное сущ. 

		→ аббревиатуры: 
МГУ, СССР, ТЮЗ, ГЭС  – род = главное слово

Категория числа
· противопоставление форм единственного и множественного числа
· число проявляется тоже в синтагме

→ чередование фонем на основе

→ усечение, наращение, чередование суффиксов

→ ударение

→ супплетивизм

Singularia tantum X Pluralia tantum

Категория падежа
· выражает то или иное отношение обозначаемого существительного предмета к другим предметам, действиям...
· шесть падежей

Типы склонения имён существительных
1-ый тип 	магазин, словарь, окно, здание
2-ой тип	школа, неделя, дядя
3-ий тип	тетрадь

	Тип
	Основа
	Окончание
	Род
	Образец

	1
	Твёрдый согласный
	-0
	мужской
	Завод (неодушевлённое)
Мальчик (одушевлённое)

	
	Мягкий согласный
	-0
	мужской
	Автомобиль (неодушевлённое)
Писатель (одушевлённое)

	
	Согласный <j>
	-0
	мужской
	Трамвай (неодушевлённое)
Герой (одушевлённое)

	
	Группа <иj>
	-0
	мужской
	Санаторий (неодушевлённое)
Гений (одушевлённое)

	
	Твёрдый
согласный
	-о
	средний
	Село

	
	Мягкий
согласный
	-э
	средний
	Поле

	
	Согласный <j>
	-э
-о
	средний
	Воскресенье
Ружьё

	
	Группа <иj>
	-э
	средний
	Собрание

	2
	Твёрдый согласный
	-а
	женский
	Школа

	
	Мягкий согласный
	-а
	женский
	Неделя

	
	Группа <иj>
	-а
	женский
	Армия

	
	Твёрдый согласный
	-а
	мужской
	Папа

	
	Мягкий согласный
	-а
	мужской
	Дядя

	3
	Мягкий согласный
	-0 (Им.п.)
-и (Род.п.)
	женский
	Тетрадь


Склонение существительных мужского рода

	
	
	Заво́д, Ма́льчик
	Автомоби́ль, Писа́тель

	Ед.
	И
	Заво́д
	Автомоби́ль

	
	Р
	Заво́да
	Автомоби́ля

	
	Д
	Заво́ду
	Автомоби́лю

	
	В
	Заво́д (неодуш. В = И)
Ма́льчика (одуш. В = Р)
	Автомоби́ль (неодуш. В = И)
Писа́теля (одуш. В = Р)

	
	П
	(о) Заво́де
	(об) Автомоби́ле 

	
	Т
	Заво́дом
	Автомоби́лем

	Мн.
	И
	Заво́ды
	Автомоби́ли

	
	Р
	Заво́дов
	Автомоби́лей

	
	Д
	Заво́дам
	Автомоби́лям

	
	В
	Заво́ды (неодуш. В = И)
Ма́льчиков (одуш. В = Р)
	Автомоби́ли (неодуш. В = И)
Писа́телей (одуш. В = Р)

	
	П
	(о) Заво́дах
	(об) Автомоби́лях

	
	Т
	Заво́дами
	Автомоби́лями



	
	
	Англича́нин
	Котёнок

	Ед.
	И
	Англича́нин
	Котёнок

	
	Р
	Англича́нина
	Котёнка

	
	Д
	Англича́нину
	Котёнку

	
	В
	Англича́нина
	Котёнка

	
	П
	(о) Англича́нине
	(о) Котёнке

	
	Т
	Англича́нином
	Котёнком

	Мн.
	И
	Англича́не
	Котя́та

	
	Р
	Англича́н
	Котя́т

	
	Д
	Англича́нам
	Котя́там

	
	В
	Англича́н
	Котя́т

	
	П
	(о) Англича́нах
	(о) Котя́тах

	
	Т
	Англича́нами
	Котя́тами



	
	
	Трамва́й, Геро́й
	Санато́рий, Ге́ний

	Ед.
	И
	Трамва́й
	Санато́рий

	
	Р
	Трамва́я
	Санато́рия

	
	Д
	Трамва́ю
	Санато́рию

	
	В
	Трамва́й (неодуш. В = И)
Геро́я (одуш. В = Р)
	Санато́рий (неодуш. В = И)
Ге́ния (одуш. В = Р)

	
	П
	(о) Трамва́е
	(о) Санато́рии

	
	Т
	Трамва́ем
	Санато́рием

	Мн.
	И
	Трамва́и
	Санато́рии

	
	Р
	Трамва́ев
	Санато́риев

	
	Д
	Трамва́ям
	Санато́риям

	
	В
	Трамва́и (неодуш. В = И)
Геро́ев (одуш. В = Р)
	Санато́рии (неодуш. В = И)
Ге́ниев (одуш. В = Р)

	
	П
	(о) Трамва́ях
	(о) Санато́риях

	
	Т
	Трамва́ями
	Санато́риями



	
	
	Па́па
	Дя́дя

	Ед.
	И
	Па́па
	Дя́дя

	
	Р
	Па́пы
	Дя́ди

	
	Д
	Па́пе
	Дя́де

	
	В
	Па́пу
	Дя́дю

	
	П
	(о) Па́пе
	(о) Дя́де

	
	Т
	Па́пой
	Дя́дей

	Мн.
	И
	Па́пы
	Дя́ди

	
	Р
	Па́п
	Дя́дей

	
	Д
	Па́пам
	Дя́дям

	
	В
	Па́п
	Дя́дей

	
	П
	(о) Па́пах
	(о) Дя́дях

	
	Т
	Па́пами
	Дя́дям



Именительный падеж + беглое -е-, -о-
- в косвенных падежах исчезает: лоб – лба, орёл – орла

Предложный падеж единств. числа
-ий				→

Творительный падеж единств. числа
-ж, -ш, -ц, -ч, -ш		→ под ударением
				→ без ударения

Творительный падеж фамилий
-ин,-ов	 			→ -ым 

Именительный падеж множественного числа
-и,-ы Х –а, -я			→ разные стилистические оттенки

				→ разные значения

- -а под ударением

- расширение основы		→ на –J

				→ на –OVJ

- сужение основы		→ 

- детёныши			→ онок → -ата

- человек, год			→супплетивизм

Родительный падеж множественного числа

-нулевое окончание		→ татар, болгар..

- ья				→ под ударением –ей
				→ без ударения –ьев

-ц 				→ под ударением
				→ без ударения

-ж, -ш, -ч, -щ 			→ независимо от ударения

-й				→ 
-ий				→
Вариантные окончания

Родительный падеж
-а, -я Х –у, -ю	→ части целого – чашка чаю, пачка табаку, ложка мёду, налить уксусу
→ не до смеху, ни ответу, ни слуху ни духу, с боку на бок, с часу на час, с голоду, с первого разу, из году в год, не подавать виду

Предложный падеж
-е Х –у, -ю → после предлогов в, на в местном значении
в: аэропорту, бою, боку, глазу, году, жару, лесу, лбу, мозгу, носу, пруду, порту, раю, во рту, саду, углу, шкафу, Крыму
на: берегу, балу, борту, льду, лбу, мосту, носу
иметь в виду, быть в ладу, на лету

Склонение имён существительных женского рода

· при твёрдом исходе основы –а
· при мягком исходе основы –а (графически –я)
· существительные мужского рода –а
· мягкий исход основы + нулевое окончание  -ь

	
	
	Шко́ла
	Неде́ля

	Ед.
	И
	Шко́ла
	Неде́ля

	
	Р
	Шко́лы
	Неде́ли

	
	Д
	Шко́ле
	Неде́ле

	
	В
	Шко́лу
	Неде́лю

	
	П
	(о) Шко́ле
	(о) Неде́ле 

	
	Т
	Шко́лой
	Неде́лей

	Мн.
	И
	Шко́лы
	Неде́ли

	
	Р
	Шко́л
	Неде́ль

	
	Д
	Шко́лам
	Неде́лям

	
	В
	Шко́лы
	Неде́ли

	
	П
	(о) Шко́лах
	(о) Неде́лях

	
	Т
	Шко́лами
	Неде́лями



	
	
	А́рмия
	Статья́

	Ед.
	И
	А́рмия
	Статья́

	
	Р
	А́рмии
	Статьи́

	
	Д
	А́рмии
	Статье́

	
	В
	А́рмию
	Статью́

	
	П
	(о) А́рмии
	(о) Статье́

	
	Т
	А́рмией
	Статьёй

	Мн.
	И
	А́рмии
	Статьи́

	
	Р
	А́рмий
	Стате́й

	
	Д
	А́рмиям
	Статья́м

	
	В
	А́рмии
	Статьи́

	
	П
	(о) А́рмиях
	(о) Статья́х

	
	Т
	А́рмиями
	Статья́ми



	
	
	Тетра́дь

	Ед.
	И
	Тетра́дь

	
	Р
	Тетра́ди

	
	Д
	Тетра́ди

	
	В
	Тетра́дь

	
	П
	(о) Тетра́ди

	
	Т
	Тетра́дью

	Мн.
	И
	Тетра́ди

	
	Р
	Тетра́дей

	
	Д
	Тетра́дям

	
	В
	Тетра́ди

	
	П
	(о) Тетра́дях

	
	Т
	Тетра́дями



	
	
	Мать
	Дочь

	Ед.
	И
	Мать
	Дочь

	
	Р
	Ма́тери
	До́чери

	
	Д
	Ма́тери
	До́чери

	
	В
	Мать
	Дочь

	
	П
	(о) Ма́тери
	(о) До́чери

	
	Т
	Ма́терью
	До́черью

	Мн.
	И
	Ма́тери
	До́чери

	
	Р
	Матере́й
	Дочере́й

	
	Д
	Матеря́м
	Дочеря́м

	
	В
	Матере́й
	Дочере́й

	
	П
	(о) Матеря́х
	(о) Дочеря́х

	
	Т
	Матеря́ми
	Дочерьми́



Творительный падеж  ед. числа.
-жа, -ша, -ча, -ца, -ща			→ под ударением	-ой
					→ без ударения	-ей

Предложный падеж ед. числа
-ия					→ -ии

Родительный падеж мн. числа
- беглое о, е, и  			→ сказка – сказок, студентка – студенток
	→ о  				→ после твёрдых
→ и				
	→ е 				→ после мягких, шипящих, н, л
-ья 	под ударением 		→ -ей
-ья 	 без ударения 			→ -ий

- беглые не появляются: игр, игл, норм, форм, изб, карт
- -ня  					→ согласный + -ня	отвердение основы
					! исключение: барышня, кухня, деревня
-тетрадь 	творительный падеж ед. ч. → -ью

- людьми, детьми, лошадями - лошадьми, костями - лечь костьми
- мать, дочь – расширение основы (матери, матерью, матерей; дочери, дочерью, дочерей, дочерьми ∕дочерями)
- путь (м. р.) как тетрадь ! тв. п. Путём

Образование форм женского рода
- из мужского: 	при помощи суффиксов: учительница, студентка, переводчица...
			аналитически: женщина-врач, женщина-космонавт
			из контекста: мастер спорта Нина, профессор заявила
[bookmark: _GoBack]Склонение имён существительных среднего рода

	
	
	Сло́во
	Учи́лище

	Ед.
	И
	Сло́во
	Учи́лище

	
	Р
	Сло́ва
	Учи́лища

	
	Д
	Сло́ву
	Учи́лищу

	
	В
	Сло́во
	Учи́лище

	
	П
	(о) Сло́ве
	(о) Учи́лище

	
	Т
	Сло́вом
	Учи́лищем

	Мн.
	И
	Слова́
	Учи́лища

	
	Р
	Сло́в
	Учи́лищ

	
	Д
	Слова́м
	Учи́лищам

	
	В
	Слова́
	Учи́лища

	
	П
	(о) Слова́х
	(о) Учи́лищах

	
	Т
	Слова́ми
	Учи́лищами



	
	
	Собра́ние
	Воскресе́нье

	Ед.
	И
	Собра́ние
	Воскресе́нье

	
	Р
	Собра́ния
	Воскресе́нья

	
	Д
	Собра́нию
	Воскресе́нью

	
	В
	Собра́ние
	Воскресе́нье

	
	П
	(о) Собра́нии
	(о) Воскресе́нье

	
	Т
	Собра́нием
	Воскресе́ньем

	Мн.
	И
	Собра́ния
	Воскресе́нья

	
	Р
	Собра́ний
	Воскресе́ний

	
	Д
	Собра́ниям
	Воскресе́ньям

	
	В
	Собра́ния
	Воскресе́нья

	
	П
	(о) Собра́ниях
	(о) Воскресе́ньях

	
	Т
	Собра́ниями
	Воскресе́ньями



Творителный падеж ед. ч.
с исходом основы на –ц, -ж, -ш, -щ, -ч 		→ -ом
							→ -ем
Предложный падеж ед. ч.
на –ие 							→ -ии

Именительный падеж мн. ч.
исход основы на  -к, 					→ -и 
! войска, облака

Родительный падеж мн. ч.
исход основы  (J) – ье	(платье)			→ -ьев
- на -ик (колёсико)					→ -ов
! колено – коленей, ухо – ушей, око – очей

! ущелий, ружей, копий – нулевое окончание
беглый гласный: окна, кольца, письма, сердца, ружья, копья, ущелья

расширение или сужение осоновы
-судно

-чудо

-дно

- непродуктивная группа:
имя, время, бремя, знамя, пламя, племя, стремя, темя, семя, вымя

! семян, стремян
! знамёна, знамён, знамёнам

Имя существительное


 


 


Ч


асть речи, к


оторая


 


обозначает предмет, лицо, разные субстанции (в широком смысле)


.


 


 


М


орфологические категории существительных 


 


·


 


одушевлённость Х неодушевлённость


 


·


 


род


 


·


 


падеж


 


·


 


число


 


 


Лексико


-


грамматические 


разряды


 


·


 


нарицательные (вода, 


железо, горо


д


, река, человек...) 


–


 


обобщённое наименование


:


 


o


 


конкретные 


–


 


конкретные предметы и явления действительности


 


(стол)


 


o


 


абстрактные (отвлечённые) 


–


 


обобщёное действие или признак


 


(любовь)


 


o


 


вещественные 


–


 


обозначают вещества


 


(картофель, мёд, чай)


 


o


 


соби


рательные 


–


 


совокупность однородных предметов или одно неделиное 


целое


 


(молодёжь, листва)


 


·


 


собственные (Петр, Токио, Юпитер...) 


–


 


название единичных предметов (ономастика)


 


 


 


Грамматические разряды склоняемых и несклоняемых  сущ


ествительн


ых


 


·


 


склоняемые 


–


 


парадигма словоформ с разнынми окончаниями


 


·


 


несклоняемые 


–


 


(новое явление в русском языке, заимствование из других  языков и 


исконно русские слова)


:


 


o


 


аббревиатуры: МГУ, ТЮЗ


 


o


 


сложносокра


щё


нные слова: замминистра


, завкафедрой


 


o


 


фамилия 


–


аго, 


-


ого, 


-


ых, 


-


их: Живаго, 


Косых


 


o


 


женские фамилии типа: Мельник, Соловей


 


o


 


слова на 


-


е, 


-


э, 


-


о, 


-


и, 


-


у, 


-


ю: шо


сс


е, пальто, метро, радио, каф


е


́


, 


к


о


́


фе, алоэ, 


ателье, бюро, интервью, кенгуру, леди


 


o


 


географические названия: 


Конго, Миссисипи, П


еру, Токио, Тбилиси, Баку


 


o


 


украинские фамилии: Рыбалко, Ткаченко


 


o


 


женские фамилии: Пиаф, Дитрих


 


o


 


мадам, мисс, миссис


 


 


Категория одушевлённости, неодушевлённости


 


одушевлённые 


–


 


те, к


о


т


орые


 


называют живые существа


 


неодувлённые 


–


 


те, к


о


т


орые


 


называют предметы неживой природы, растения, действия, 


события, явления, состояния


 


 


Грамматически эта категория проявляется при склонении существительных: форма 


Винительного падежа одушевлённых существительных совпадает с формой Родительного 


падежа


 


(вижу студента)


. У 


неодушевлённых существительных форма Винительного падежа 


с


овпадает с формой Именительного (


вижу стол).


 


 


Эта категория охватывает главным образом существительные мужского и женского рода. 


У


 


существительных мужского рода, 


кроме существительных


 


на 


-


а, 


-


я


, она проявляется в обоих 


числах (вижу студента, вижу студентов). У существительных женского и мужского рода на 


-


а, 


-


я 


–


 


только во множественном числе (вижу студ


енток, вижу юношей, вижу судей).


 


 


! одушевлённые 


–


 


мертвец, покойник, домовой, гном, 


русалка, шар, туз, валет, матрёшка, 


кукла


, бог, дьявол, русалка


 




Имя существительное 

 

Часть речи, которая обозначает предмет, лицо, разные субстанции (в широком смысле). 

 

Морфологические категории существительных  

 одушевлённость Х неодушевлённость 

 род 

 падеж 

 число 

 

Лексико-грамматические разряды 

 нарицательные (вода, железо, город, река, человек...) – обобщённое наименование: 

o конкретные – конкретные предметы и явления действительности (стол) 

o абстрактные (отвлечённые) – обобщёное действие или признак (любовь) 

o вещественные – обозначают вещества (картофель, мёд, чай) 

o собирательные – совокупность однородных предметов или одно неделиное 

целое (молодёжь, листва) 

 собственные (Петр, Токио, Юпитер...) – название единичных предметов (ономастика) 

  

Грамматические разряды склоняемых и несклоняемых  существительных 

 склоняемые – парадигма словоформ с разнынми окончаниями 

 несклоняемые – (новое явление в русском языке, заимствование из других  языков и 

исконно русские слова): 

o аббревиатуры: МГУ, ТЮЗ 

o сложносокращённые слова: замминистра, завкафедрой 

o фамилия –аго, -ого, -ых, -их: Живаго, Косых 

o женские фамилии типа: Мельник, Соловей 

o слова на -е, -э, -о, -и, -у, -ю: шоссе, пальто, метро, радио, кафе́, ко́фе, алоэ, 

ателье, бюро, интервью, кенгуру, леди 

o географические названия: Конго, Миссисипи, Перу, Токио, Тбилиси, Баку 

o украинские фамилии: Рыбалко, Ткаченко 

o женские фамилии: Пиаф, Дитрих 

o мадам, мисс, миссис 

 

Категория одушевлённости, неодушевлённости 

одушевлённые – те, которые называют живые существа 

неодувлённые – те, которые называют предметы неживой природы, растения, действия, 

события, явления, состояния 

 

Грамматически эта категория проявляется при склонении существительных: форма 

Винительного падежа одушевлённых существительных совпадает с формой Родительного 

падежа (вижу студента). У неодушевлённых существительных форма Винительного падежа 

совпадает с формой Именительного (вижу стол). 

 

Эта категория охватывает главным образом существительные мужского и женского рода. 

У существительных мужского рода, кроме существительных на -а, -я, она проявляется в обоих 

числах (вижу студента, вижу студентов). У существительных женского и мужского рода на -а, -я 

– только во множественном числе (вижу студенток, вижу юношей, вижу судей). 

 

! одушевлённые – мертвец, покойник, домовой, гном, русалка, шар, туз, валет, матрёшка, 

кукла, бог, дьявол, русалка 

